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Едва ушела бригада Леонида Васильевича Тыч- 
кина из совхоза «Каргасококий» закончить заготов
ку силоса, как подошло время закладьшать зерно- 
сенаж. Не теряя лишнего времени, в хозяйстве бы
ла создана сводная бригада, в которую вошел весь 
коллектив Л. Тычкива и механизаторы из бригад 
В. Бахолдина и А. Елисеева. Транспортировкой зе
леной массы заняты водители ремонтно-техничес
кого предприятия (РТП) и совхоза. А возглавил 
такую сводную бригаду главный агроном хозяйства 
Ю. А. ЧерноусЪв.

Урожай в этом году неважный, на 30—40 про
центов меньше прошлогоднего: сказалась засуха. 
Поэтому очень важно убрать все без потерь и в 
короткие сроки. Настрой у всех механизаторов де
ловой, работа идет споро.

НА {СНИМКАХ: (тракторист из бригады Тычки- 
на Валентин Такленок; на нолях совхоза «Карга- 
сокский».

Фото В. Тестова.
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-ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Б а л а н с и р о в а н и е

г р а и
По оперативным данным облацропрома 

на 1 2  сентября, суточная продуктивность 
коров в районах составила в килогра1ммах 
(первая колонка), плюс или минус к уров
ню прошлого года в надое молока на коро
ву (®то^я), этот же показатель по валово-
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Опасное балансирование на .уровне про
шлогодних надоев сохраняется. Вызвать 
прйбав1ку может только организов'анный

му надою в тонвах (третья):
Томский 10,5 +0,4
Кожевннкозский 10,0 +0,2
Первомайский 9.7 —
Тегульдетский 9,6 +0,7
Молчановскнй 9,6 +0,3
Колпашевскнй 9,3 - 0 , 4
Чаннский 9,3 —0,3
Шегарский 9,2 —
Крнвошеннский 9,0 - 0 ,1
Асииовский 9,0 0.2
Зырянский 8,2 - 0 .7
Бакчарский 7,9 —0,2
Верхнекетский 7,7 +1,0
Александровский 7,6 +0,6
Парабельский 7,6 +0,2
г. Кедровый 7,4
Каргасокский 5,8 —0,5
ПО ОБЛАСТИ 9,2 —

перевод скота ш  зимпе-стойловое содержа
ние. В некоторых хозяйствах уже присту
пили к нему. Так, в Бакчарском районе по
ставлено во дворы около 1 . 0 0 0  коров, в 
Томском — 3.600.

В Зырянском районе две фермы — 
Берлинская колхоза имени Жданова и 
Дубровская колхоза имени Фрунзе — пе
решли на нолустойловое содержание дой
ных гуртов: днем животных пасут, а ночу
ют они в коро1вниках. Стали вводить посте
пенно в рацион грубые корма. И суточные 
надои стабилизировались, удалось частич
но предотвратить слад продуктивности. И 
на сегодняшний день обе эти фермы рабо
тают с плюсом по суточным надоям к 
уровшо прошлого года. Пока в Зырянском 
районе положительного результата добива- 
1ются лишь5 фермр—еще Высоковская, Бело- 
водовская и Иловская. На уровне прошло
го года суточные надои на Чердатской 
ферме. А наибольшее отставание (от 1,3 
до 1,6 килограмма) на Красноярской, Гро- 
мышевской, Окунеевской, Семеновской и 
Тата|рской фермах. По валовому производ
ству колхоз «Сибиряк» недодает к прошло
му году 3, колхоз «Россия» — 1,7, колхоз 
имени Ленина — 1,1 тонны молока-

-Облстат сообщает

НЕ ПРОСТО  
Ц И Ф Р Ы

За ними— количество и ассортимент 
мясо-молочной продукции на прилавках 
магазинов.

Колхозы и совхозы об
ласти за 8  месяцев увели
чили производство основ
ных продуктов животновод
ства. Реализация скота и 
птицы на убо̂ й в живом ве
се возросла на 2.7 тысячи 
тонн, или на 6  процентов. 
Увеличилось производство 
говядины и мяса птицы.

С приростом сработали 
мясные цехи в 1 2  районах. 
В Молчановском производ
ство мяса увеличено на 33, 
в Чаикском—на 22 процен
та. В то же время сокраще
на реализация скота и пти
цы на убой в Александров
ском на 23 и Верхнекет- 
ском на 33 процента.

Валовой надой модока за 
январь—август составил 296 
тысяч тонн и возрос nWTHB 
прошлого года на 13,9 ты
сячи тонн (7 процентов).

Допущено снижение ва
лового надоя молока в ав
густе в сравнении с прош
лым годом Зырянским, Кар- 
гасокским, Молчановским, 
(Кожевниковским, Кривоше- 
цнским и Чаинским района
ми. В’ среднем по области 
на одну корову надоено по 
2.384 килограмма молока, 
это на 147 килограммов 
больше, чем за этот же пе
риод 1987 года. Средний 
удой за август составил 
315 килограммов и в срав
нении с этим месяцем 
прошлого года возрос на 
3 килограмма.

За восемь месяцев полу
чено 213,3 миллиона штук 
яиц, что на 5,2 миллиона 
(3 процента) больше, чем 
за этот же период прошло
го года.I

Рост произво,детва про
дуктов животноводства поз
волил увеличить объем за
купок скота и птицы на 3,8 
тысячи тонн живого веса 
(9 процентов), молока— на 
16,1 тысячи тонн (9 процен
тов), яиц — на 5 миллионов 
штук (3 процента).

Досрочно справились с 
вьто.таением девятимесячт 
«ого плана по реализации 
молока, скота и птицы Алек- 
саидровский^ Перво1майск!ий 
и Тегульдетский районы.

В этом году несколько 
лучше обстоит дело с сох
ранностью поголовья скота. 
По сравнению с прошлым 
годом падеж крупною ро
гатого скота сократился на 
137 голов (1 процент), сви
ней—на 192 головы (2 про- 
[Цента). Однако значительный 
падеж крупного poraroiro 
Скота и свиней допустили 
■х.пзяйства Первомайакого') 
Молчановското, Кожевни- 
ковского и Кривошеинского 
районов.

Важное значение в уве
личении производства про
дукции имеет заключение 
совхозами и колхозами 
договоров с населением на 
выращивание скота. На 1 
сентября в личных подсоб
ных хозяйствах находится 
на выращивании 569 голов 
крупного ро.гатого скота и 
196 голов свиней.
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Урожай-88

Лучше без вынужденного
' — Очереди? Да нет,
в этом году бог мило
вал,—уверенно говорит 
А. И. Спирин шофер ав
токолонны № 1974, ра
ботающий на уборке хле
ба в совхозе «Впе
ред».— В первые дни 
случались поломки подъ
емника, а сейчас никаких 
хлопот. Десять-пятнад
цать минут—и )разгруз- 
ка закончена. Так же бы
стро загружают н на по
лях. Около четырех рей
сов в день делаем.
Пока мы раэговарива- ■ 

ли, большегрузный автомо
биль Спирина снова встал 
на четыре колеса и наш 
собеседник отправился в 
очередной рейс. Подъемник 
в ncipBbie дни уборки, слу
чалось, выходил из строя, 
потому что был только что 
смонтирован. Эти склады 
Шегарского хлебоприемно
го предприятия на правом 
берегу Оби только в этом 
году интенсивно включи
лись в страду.

— Нынче мы в полную 
силу почувствовали все 
значение, которое имеет для 
нас новый мост через 
Обь,—рассказывает дирек
тор предориятия Д. А. Се
ченов,—Теперь мы можем 
принимать зерно на обоих 
берегах. Например, весь 
урожай ржи уже принят и 
размещен здесь. По 
вый подъемник для боль 
шегрузных автомобилей ра 
ботает и на левом берегу 
Так что очереди исключены 

И действительно, в тот 
день я сама видела, как

г е р о и з м а
подошедшие сразу к хлебо- 
приемному пункту шесть ав
томобилей, три из которых 
с прицепами, быстро были 
разгружены. Много прини
мают в Шегарке и вита
минно-травяной муки. Она 
обычно поступает в бар
жах. В прошлом году для 
этого ■);ействовали три сме
ны по четыре человеиа. 
Нынче вместо двенадцати 
человек работают четыре. 
Зато им не приходится де
журить впустую в ожидании 
баржи. Когда придет, тог
да и разгружают. Большин
ство коллективов этого 
предприятия перешло на 
бригадный подряд. Здесь 
совсем отказались от помо
щи студентов и привлечен
ных из совхозов людей. 
П. И. Воротников обычно 
был в бригаде электршов. 
Сегодня он вьшолняет лю
бую работу. Когда мы ' по
дошли, он выбирал зерно.

— Конечно, стало гораз
до интереснее каждому из 
нас,—сказал он,—и зарабо
ток приличный, знаем, за 
что стараемся. Да и когда 
видишь, что трудишься не 
эря, тоже настроение подни
мается. А посмотрите, с ка- 
'кой производительностью 
сейчас работает наша су
шилка! Если раньше 60 
тонн в смену, то сейчас до 
130 доходит.

С кем бы из работающих

ни пришлось говорить в тот 
день на Шегарском хлебо- 
приемном предприятии, поч
ти каждый подчеркивал, 
что настроение у людей 
нынче особенно боевое, хо
тя рабочий день гораздо бо
лее напряженный, чем 
раньше. В первые дни еле 
ноги домой приносили, по
том привыкли, втянулись. 
'По.думывают о том, как 
распространить метод бри
гадного подряда и на дру
гие месяцы года.

Шегарское хлебоприем
ное предприятие—наиболее 
стабильно и надежно рабо
тающий коллектив во всей 
области. Несколько иное 
положение с кожевмиков- 
скими предприятиями. По 
'Опыту пошлых лет извест
но, что здесь порой случа
ется вся«|ое. Не обошлось 
без происшествий и нынче. 
Со вто,рого на третье сен
тября в Воронове перегорел 
и сорвался воздуховод на 
одной сушилке. Помнится,’ 
два года назад в одной из 
таких поездок мне пришлось 
•увидеть, как здесь спеш'но 
•ремонтируют еще не остыв- 
'шую печь. Люди вели себя 
героически.

Нынче тоже • последствия 
аварии удалось ликвидиро
вать за три дня. Показывая 
•на спешно восстановленный 
■воздуховод и обломки ста
рого, новый директор Воро-

•HOBicKoro хлебоприемного 
предприятия Н. М. Чири
ков говорит:

— Поначалу здорово испу
гались, но потом сумели 
быстро развернуться. Я ду
мал, .недели две простоим.

— А причины этой ава
рии?

--- Причин несколько. Есть 
и объективные. Вы посмот
рите то зерно, которое мы 
пока вынуждены высьшать 
на асфальт. Видите, сколько 
сору? Осот, как вата, забил 
в ту ночь нам воздуховод. 
Как бывший комбайнер, 
сразу скажу: убирали это
зерно при недействующем 
вентиляторе. А иногда та
кое в сепаратор попадает, 
что его и не отчистишь сра
зу. Например, булыжники, 
куски асфальта, как из сов
хоза «ВОСХО.Д», например. 
Вот «Кожевников1Ский» хо
рошее зерно везет, ничего 
не окажешь.

Кроме объективных при
чин, были, конечно, и субъ
ективные. Хотя руководил 
сменой в ту ночь опытный 
сушильщик в. Д. Гетц, пря
мо скажем, аварию проспа
ли, .расслабились после трех 
часов ночи, когда началь
ство разошлось по домам. 
Едва ли при тех же услови
ях подобная авария могла 
произойти в Шегарке.

И хотя в тог день снова 
немало говорилось о хоро

ших .перспективах развития 
Вороновского предприятия, 
мне подумалось, что любые 
усовершенстветания здесь 
не принесут большой пользы 
без повышения .коэффици
ента надежности коллекти
ва. Здесь немало прекрас
ных тружеников. Тот же 
сушильщик новой печи 
М А. Дерябин, своими си
лами устранивший завод
ской брак агрегата и усо
вершенствовавший его. Но 
общая атмосфера в коллек
тиве пока • оставляет желать 
лучшего.

Не так давно в Воронове 
был избран директором быв
ший председатель сельсове
та, специалист сельского хо
зяйства Н. М. Чириков. Но 
он пока озабочен техничес
ким оснащением своего хо
зяйства и даже не знает, 
как оплачивается работа су,- 
шильщиков — повременно 
или сдельно.

Если Шега.рское и Воро- 
новское предприятия — два 
полюса, Кожевниковское 
МОЖ1НО поставить посереди
не. Здесь тоже недавно из
бран новый директор— В. А. 
Краюшкин. Сушильщики ра
ботают на бригадном подря
де. Очередей нет. Если 
скапливается иесколцко ма- 
шин, зерно временно раз
гружают на специальные 
площадки, а ночью завозят 
под крышу. Есть здесь по
ка и студенты, и привлечен
ные со стороны рабочие. За 
последние три дня кожев- 
никовцы приняли 5 тькяч 
тонн зерна.

3. КУНИЦЫНА.

Фабрика мяса„ 
Вторая очередь

ЕСТЬ ПЛАН 
ГОДА!

Вторая очередь свино
комплекса для строите
лей треста «Томекпром- 
строй» — один из важ- 
нейШ'Их объектов года. В 
этом году предстоит сде
лать первую половину 
задания — сдать четыре 
свинарникгС!

Строителиство объекта 
ведет коллектив СУ-2 —

лучшего управления тре
ста. За восемь месяцев 
он справился с -годовым 
заданием строймонтажа. 
Совместно с субподрядчи
ками на стройплощадке 
таинокомпленоа освоено 
три миллиона рублей.

Строители не снижают 
темпов. В эти дни рабо
ты ведутся и на свинар
никах, и на очистных со
оружениях. Задача на ос
тавшиеся четыре месяца 
года — освоить еще два 
миллиона рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Семинар в Мазалове
Об опыте (внедрения .арендного подряда р совхозе 

«1У1 з̂аловский» мы |уже рассказывали. Это хозяйство 
пертым в области готовятся к тому, чтобы целиком пе
рейти «а Кооперативны!е формы .хозяйствования. Заклю
чен договор с НИИ экономики сельского хозяйства СО 
ВАСХНИИЛ на разработку методической основы такого 
перехода.

На прошлой неделе в 
Мазалове состоялся се
минар секретарей пар
тийных организаций и 
главных экономистов 
совхозов Томского райо
на. Большой интерес 
вызвало выступление за

ведующего ' отделом Сиб- 
НИИЭСХ А. Т. Стадви- 
ка, рассказавшего о 
структуре мазаловского 
совхоза при переходе на 
арецдно - кооперативный 
подряд. Убедительно 
•прозвучал вывод о том,

что наибольший эконо
мический и социальный 
эффект в новых условиях 
дают не отдельные низо
вые коллективы, а хо
зяйства и даже районы. 
Например, в Читинской 
области весь Карымокий 
район в первый же год 
работы на кооперативной 
основе избавился от 
убытков, а число работа
ющих там сократилось 
на треть.

В Томском районе 
идеологической базой та
кой перестройки может 
стать совхоз «Мазалов- 
ский». Как показал се
минар, его |руководители 
и специалисты хорошо 
ориентируются в пробле
матике,, накопили опре
деленный опыт. А теперь 
задача — убедить весь 
коллектив совхоза в не
обходимости освоения 
кооперативных форм хо
зяйствования. И хорошо, 
что опыт мазаловцев вни
мательно изучается всем 
районом.

Г. ЮРЬЕВ.

Ч т о  с е г о д н я  в о л н у е т ?

Ч е р ств о сть — 
плохой пом ощ ник
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На страницах газеты не 
раз обращалось внимание на 
•плохое обслуживание пасса
жиров на железнодорожном 
транспорте, в частности, в 
поезде «Томич». К сожале
нию, здесь и сейчас только 
пытаются создавать впечат
ление заботы о пассажирах. 
На самом деле их интересы 
грубо игнорируют.

Теперь скорый поезд «То
мич» расстояние от Томска 
до Москвы преодолевает 
примерно на два часа быст
рее. Вроде бы неплохо. Но 
это достигнуто за счет со
кращения количества стоя
нок в пути следования, т. е.

за счет ущемления интере
сов пассажиров. Сейчас на 
этом поезде спокойно могут 
себя чувствовать только лю
ди, едущие до Москвы. А 
как быть остальным, кото- 
рьш по пути следования не
обходимо сойти с поезда? 
Например, в Арзамасе или 
Канаше? Это крупные же
лезнодорожные узлы, откуда 
налажена хорошая дорожная 
связь с такими городами, как 
Горький и Чебоксары. Разве 
у нас мало людей, которым 
необходимо ехать в эти го
рода или возвращаться от
туда обратно? Раньше на 
этих станциях постоянно ос

танавливались томские пое
зда. И это было удобно для 
людей. Теперь они при на
личии прямого поезда вы
нуждены добираться туда с 
несколькими пересадками. 
Это разве забота о пассажи
рах?

Нельзя сказать, что рань
ше не было дикаких нарека
ний; поездные бригады ча
сто забыйали в пути следо
вания заблаговременно сооб
щать о нал'ичии свободных 
мест. Такое отношение и то
гда возмущало. А теперь 
для них, поездных бригад, 
сделали еще лучше: нет за
бот о посадке и высадке. За
чем думать о пассажирах, 
если их зарплата не зав-исит 
ни от числа пассажиров, ни 
от культуры обслуживания? 
Разве это перестройка на 
транспорте?

СТАТЕЕВ,
ветеран войны н труда.

Г д е  н ай ти  силы ?
21 августа в рубрике «Из 

почты о бюрократизме» га
зета напечатала подборку 
писем о бюрократизме в 
Госстрахе, на телефонной 
станции, в бытовом обслу
живании. Я >-же немолодой 
человек. В жизни все было. 
Однако такой черствости и 
равнодушия к нужде чело
века со стороны власть иму
щих я не помню. Хотелось 
бы поведать вам о следую
щем. В квартире по ули'це 
Лазарева, 6 , я живу семнад
цать лет. Никогда не допу
скал задержки квартирной 
платы. Что от меня зависит, 
все делаю, чтобы содержать 
занимаемую квартиру в над

лежащем порядке. А вот 
ЖКО завода своих обязан
ностей практически не вы
полняет. Так, например, ото
пительная система не про
мывается 17 лет, теплопро
водящие трубы износились, 
батареи не греют.

18 ноября прошлого года 
стояк начал течь, мокнут по
толок и стена. Обратился в 
Ш'КО с заявкой на помощь 
— никто не пришел ютябы 
посмотреть. Кое-как прози
мовал. В мае обращаемся в 
ШКО с коллективным пись
мом, просим обследовать на
ши квартиры и принять ме
ры к созданию необходимых 
условий. Никто не ответил, и

ИЗ п о ч ты  РЕДАКЦИИ
никто не пришел на обследо
вание квартир.

В июле обратился в вашу 
газету. Вы мне аккуратно 
сообщили, что письмо пере
слали в горисполком. Про
шел месяц, а горисполком 
так же, как и Ж'КО завода, 
никаких действий не пред
принимает. А ведь председа
тель горисполкома избранна 
должность новым порядком. 
Действует же старыми мето
дами.

О чем это все говорит? О 
том, что все наши — и из
бранные, и назначенные — 
органы пропитаны снизу и 
доверху ^эдушием к нуж
дам людей. И кто только их 
может поставить на место и 
заставить как следует рабо
тать? Разве в городе таких 
сил нет?

В. МИЛОСЕРДОВ.

Интервью по просьбе читателей

Ф Р ш т я я  ПОРЯ
500 тфн яблок, 1.400 ггонн винограда, 200 тонн 

сливы, 2 тысячи 300 тонн дынь и арбузов, 
1.100 тонн помидоров и 200 тонн луйа нового 
урожая продал в нынешнем году горплодоовощ- 
тс(рг 1томичам, что на 800 тонн больше (в общем 
объеме), чем в прошлом году. Что появится еще 
на /овощных прилавках города? На этот вопрос мы 
попросили ответить директора Томского горплодо- 
овощторга (К. Д. Бергера:

— Ожидаем по договоренности с южными поставщи
ками еще тысячу тонн винограда, полторы тьюячи то'нн 
арб)узов, триста тонн дынь. До конца сентября продадим 
еще около сорока тонн сливы.

— Многие наши читатели опрашивают, почему в 
нынешнем году (Слива (стоит 1 руб. 20 коп. за килограмм, 
а не 60 копеек, как в прошлом году.

— Дело в том, что в нынешнем году у прикреплен
ных к нам поста1вщИ'Ков неурожай на сливу. И нам при
шлось закупать ее не по с^ндам, а децентрализоваяво. 
Отсюда—такая цена. Но, думаю, это лучше, че.м поку
пать на рынке или у кооператоров по три пятьдесят.

— В нынешнем году короткой оказалась торгоПля 
помидорами...

— Молдавские овощеводы по до(гово,ру обещали поста
вить иам почти две тысячи тонн помидоров, а  мы полу
чили вдвое меньше. Объясняют срыв погодньши услови
ями; неурожай. Но мы продолжаем вести пе.репов'оры с 
другими поставщиками, добиваемся, чтобы все, что поло
жено томичам, было опправлеио. Сейчас отгрулшем яб
локи, которых ожидаем в количестве 5 тысяч' тонн, и 
груши— 2 0 0  тонн.

— Как в нынешнем году /обстоят дела с луком?
— Почти четыре тькячи тонн—таковы наши фонды. 

Поставщики—Кир(газия и Узбекистан—поставки гаран
тируют. Нынче мы начали продажу лука намного рань
ше, чем в прошлые то,ды, планируем в сентярбре продать 
почти тысячу то̂ Н'Н я полторы—в октябре. |Г1от'ребность 
томичей будет удовлетворена полностью. Торговлю им 
организуем так, чтобы как можно больше людей смогли 
запастись луком впрок, так как наша материально-техни
ческая база не позволяет заложить такое большое коли
чество на длительное хранение.
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Темы очередного единого политдня оп
ределены райкомами и горкомами партии 
и охватывали самые актуальные проблемы, 
от решения которых зависят успешная ра
бота предприятий и хозяйств, улучшение 
социальных условий жизни населения.

КРИВОШЕИНСКИЙ
РАЙОН

«Потенциал кооперации, 
индивидуальной трудовой 
деятельности, рреидЕ|ого 
подряда — делу перестрой
ки».

Такого бурного, заинтере
сованного разговора на еди
ном политдне в районе еще 
не было. Люди активно вы- 
оказывали свое мнение о 
кооперативах и арендном 
подряде. На едином полит
дне в совхозе им. Свердло
ва три семьи изъявили же
лание взять на подряд вы
ращивание скота. Семьи 
Никифоровых и Давыдовых 
бергутся выращивать по 1 — 
2 бычка, а семья Непомня
щих — 2 0 0  телят до полу
торагодовалого возраста. 
Нашлись в этом совхозе и 
желающие взять землю в 
аренду.

Трудящиеся высказали 
резко отрицательные отно
шения к кооцеративам типа

шашлычных, которые не 
производят мясо, а скупают 
его и при минимальной об
работке реализуют втридо
рога. Много предложений 
высказано по созданию ко
оперативов для решения 
наиболее острых проблем, 
связанных с ремонтом лич
ного автотранспорта, выдел
кой шиур, переработкой 
животноводческой продук
ции.

Итоги политдня будут 
подведены на бюро райкома 
партии, план мероприятий 
по реализации предложений 
трудящихся опубликует рай
онная газета.

В. ФЕДОРОВ.

Г .  КЕДРОВЫЙ

«Прюблемы улучшения 
условий жизни жителей го
рода Кедрового и пути их 
решения».

Перед единым полигднем 
здесь провели анкети{к>ва- 
«ие населения. Затем пред
ложения по улучшению ус

ловий жизни в молодом го
роде обсудили на бюро гор- 
«о.ма партии, наметили ме
ры по их выполнению.

В октябре бутдут сданы 
первые два магазина (сей
час они расположены в 
■квартирах), к 7 ноября вой
дет в строй детский сад на 
160 мест, к концу декабря 
— баня. До конца года бу
дет сдано 207 квартир. В 
1989 году начнется строи
тельство 1 0 -этажных домов,- 
в которых предухмуютрены 
малосе!иейные квартиры. 
Информация о распределе
нии жилья будет публико
ваться в спецвьтуске газеты 
«Красное знамя».

Город строится, цробле.м 
у него много. О том, как 
они решаются, рассказывает 
информационный стенд, ус
тановленный в центре горо
да. На нем будет памеще- 
на информация и о мерах, 
П1РИИЯТЫХ по высказанньпу! 
на едином политдне замеча
ниям. В едином политдне 
приняли участие 43 полит
информатора горкома
КПСС.

Т. ТЕРЕХОВА.

ТОМСКИЙ
РАЙОН

«Успешно завершить лет
не-осенний комплекс сель

хозработ, качественно н 
своевременно подготовить 
объекты социального и про
изводственного назначения к 
зиме — задача партийных, 
советских, хозяйственных 
руководителей, всех трудо
вых коллективов района».

Разговор на эту тему шел 
не на пусго.м .месте. Партий
ные организации, сельские я 
поселковые Советы еще 
в начале лета определили 
конкретные мероприятия по 
подготовке к зиме. На еди
ном политдне проверялось 
их выполнение, вносились 
коррективы в связи с осо
бенностями года. Урожай 
нынче уродился хороший (в 
ряде хозяйств намолачива
ют по.30 центнеров зерна с 
гектара). Главная задача 
теперь — убрать его без по
терь. Впервые появились 
арендные коллективы. Их 
сейчас в районе 14, они 
объединяют 1 0 0  человек. 
•Полновластные хозяева зем
ли пожинают первые пло
ды своего труда на передан
ной им земле. В руках арен
даторов 15,5 тысячи гекта
ров. И еще одна особен
ность года; в хозяйствах 
района расширены объемы 
натуроплаты. Это способст
вует повышению заинтересо
ванности людей в расшире-

'Агроконвейер: поле — прилавок'
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Ф ИРМ ЕННЫ Й
О В О Щ Н О Й  м а г а з и н  о т к р ы л  в  Т о м с к е  с о в х о з  « Т о м ь »

Хороший пример подала своим коллегам из томских совхозов (>Ha6]KniniiiHY 
горожан ^одуктамн татания, .Межениновская птицефабрика, открыв в Томсм 
фирменный магазин. Выиграли гот этого и покупатели, и производители. У од
них появилась гарантия ежедневно покупать свежие, 1в широком ассортименте 

У и благодря атому’«безот^дно» Ж а т ь  м о
ценами. Вряд ли пасется сегодня в Томске магазин, 

• Р ™ популярности конкурировать /с Меженнновскнм, где воттак же продавались бы (товары «нарасхват». ^

1

И BOf еще один фирмен
ный — овощной. Построил 
его (на улице Пролетарской) 
для совхоза «Томь» Томский 
завод резиновой обуви. Два 
небольших, но довольно 
уютных торговых зала, про
сторные подсобные помеще
ния, бытовые комнаты, цех 
фасовки с проточной водой 
для чистки овощей, прекрас
ное торговое оборудование 

словом, современный ма
газин, отвечающий требова
ниям самого взыскательного 
покупателя. Но главное, ко
нечно, то, что На прилавках. 
А они здесь, как говорится, 
ломятся. Где сегодня в Том
ске можно купить, скажем, 
хрен или цветную капусту? 
А зеленый лук, редис, огур
цы? Только на рьпше. Пото
му что в магазинах летом 
эти овощи, как, впрочем, и 
картофель, появляются эпи
зодически.

До пятнадцати наименова
ний свежей продукции пред
лагает томичам совхоз 
«Томь» в новом овощном 
магазине. А что думают о 
фирменном покупатели?

Г. С. Морозова, работни
ца завода резиновой обуви:

— Я знаю, что магазин 
построил наш завод. Вот это 
и есть настоящая забота о 
рабочих, очень удобно пос
ле смены зайти сюда и ку
пить любые овощи.

Н. Л. Переверзев, пенсио
нер:

— Живу на Каштане, а 
вот за овощами приехал сю
да. Сккед посоветовал, мол, 
фирма гарантирует. Теперь 
сам убедился, действитель
но, приехал не зря.

Н. С. Бельская;
— Магазин, конечно, пре

красный. Только непонятно, 
почему совхоз «Томь не 
снабжает так другие овощ
ные магазины города?

Вот что ответил на этот 
вопрос секретарь партийной

организации совхоза Ш. Н. 
Латьшов;

— Когда мы возим свою 
продукцию с полей в мага
зины горплодоовощторга, не
мало п^исходит накладок: 
то заявки вовремя не пода
дут, то зелень не берут, яко
бы невыгодно. А часто бы
вает так: магазин отказыва
ется брать те или другие 
овощи, ссылаясь на то, что 
они имеются в торговле в 
достаточном количестве. 
Приезжаем с проверкой — 
оказывается, их давно нет в 
продаже. Поэтому фирмен
ный магазин дая нас — 
это не просто желание пока
зать томичам продукцию 
совхоза, наши возможности, 
а прежде всего изучить 
спрос, чтобы постоянно его 
удовлетворять.

В основе механизма «фир
менной» торговли по типу 
«поле—приланок»' заложен 
прежде всего интерес работ
ников совхоза: все, что мо
жно, сохранить и обратить в 
покупательскую пользу. А 
это значит, не просто рабо
тать с умом, но и проявлять 
коммерческую сметку.

К примеру, цены на про
дукцию в совхозном магази
не на 1 0 — 2 0  процентов вы
ше, чем в обычных. Но зато 
и качество продукции на
много вьпше: все овощи чи
стые, перебранные и рас
фасованные. Ведь фирмен
ный магазин — предприятие 
хозрасчетное, хоть и подра
зделение совхоза.

Уже сейчас работники 
«Томи» заботятся о зимнем 
ассортименте магазина. Со
лят петрушку, укроп, кабач
ки, хрен, огурцы, чтобы хо
тя бы частично компенсиро
вать недостающие зимой 
овощи. Ведут переговоры с 
южными совхозами и колхо
зами об обмене картофеля 
на фрукты. А в ближайших 
планах — создание на базе 
магазина фирменного кафе.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

'P S i

V

НА СНИМКАХ Н. Пота- Шарипова; четко работает 
нова: заранее готовятся к кассир А. А. Гафурова; по- 
встрече покупателей продав- купатели довольны выбором 
цы С. Я. Аптннеева и Л. А. овощей.

НИИ личных подсобных хо
зяйств.

Один из важных иаказО'В, 
который, прозвучал на еди
ном политдне в адрес руко
водителей .хозяйств: всемер
но помочь людям обеспечить 
кормами скот личного под
собного хозяйства, вывезти 
с полей картофель, реализо
вать излишки сельхозпро
дукции.

Всесторонне обсуждены 
на едином политдне поря
док перевода общественно
го скота' на зимнее содержа
ние, подготовка к работе 
дОПРов, столовых, магази
нов, саун, медицивских ком
нат — всего того, что соз
дает нормальные условия 
Для работы животноводов в 
зимних условиях.

В селах Подломск, Тах- 
тамышево вошли в строй 
новью школы, в целом учеб
ные заведения района подго
товились к зиме хорошо, 
завершаются ремонтные ра
боты в медицинских учреж
дениях. Вечером в пос. Итат- 
ка состоялась встреча с ак
тивом, «а .'Которой политин
форматор инструктор рай
кома партии П. И. Процен
ко и заместитель председа
теля Итатского поселково- 
■го Совета А. А. Понкрагов 
кодвели итоги работы депу
татов поселкового Совета,

вышедших накануне в кол
лективы и на десятидворки 
Для оказания помощи в под- 
'готовке к зиме. Политин
форматоры райко.ма партии 
'побывали в отдаленных се
лах. Всего в работе единого 
Политдня в районе гариняли 
участие 147 политинформа
торов обкома и райко.ма 
Партии, партийных ко)яите-
ТО'В.

Л. МЯСНИКОВА.

ВЕРХНЕКЕТСКИИ
РАЙОН

На этот раз партийные 
организации предприятий 

учреждений района имели 
возможность сами опреде
лить злободневную тему 
единого политдня. Самыми 
больными вопросами оказа
лись заготовка кормов, под
готовка к зиме, улучшение 
бытового обслуживания.

В Аслановском ЛПХ на 
едином политдне, прошед
шем в форме рабочего соб
рания, заслушаны отчеты 
руководителей по подготов
ке к зиме. Финансовое со
стояние предприятия и меры 
по его улучшению обсужда
лись на Белоцрском "ЛПК. 
В школах рассмотрены ито
ги работы по подготовке к 
началу учебного года.

20 сентября в пос. Сгепа- 
нов.ка состоится информа
ционно-политическая встре
ча жителей с первыми 
'Руководителями районного' 
'звена. Уже сейчас к ней го
товятся первый секретарь 
райкома партии, председа
тель райисполкома, началь
ник районного узла связи, 
главный врач больницы и 
Другие. Такие встречи бу
дут проводиться ежемесяч
но в К|рупньгх коллективах. 
'В едином политдне приняли 
участие 39 пол'ш'информа- 
ТОров райкома партии.

Н. КОЛГАШКИНА.

Г . ТОМСК
«Твой вклад в решение 

(первоочередных задач: про- 
довольственнсих) 1снабжения, 
Строительства жилья, про
изводства товаров народно
го потребления, оказания 
услуг населению» — такой 
была тема .единого полит- 
'Дня в Кировском районе 
'г. Томска.

В остальных районах го
рода обсуждались вопросы 
Подготовки к зиме.

,Самое большое число воп- 
•росов было задано по тепло- 
и водоснабжению, торговле 
овощами и фруаггами.

Л. СОБОЛЕВ.

-Я предлагаю-

Нужна ли госприемка
в с т р о и т е л ь с т в е ?

Практика последних лет убеждает, 
приемка в эксплуатацию объектов 

^лнщночгражданского (назначения го
сударственными комиссиями изжила 
себя и во многих случаях превращена в 
йустую формальность, нужную лишь 
для т«1го, чтобы кв'адратные метры жи- 
ж я  или количество коек в больницах 
включить в соответствующую графу От
четности.

■ За доказательствами далеко ходить не 
надо. Вот такой пример: назиачение госко- 
М'Иссии должно проводиться заблаговремен
но — не позднее, чем за тридцать дней до 
ввода объекта. Для того, чтобы, члены 
компетентной комиссии могли ознакомить
ся с проектно-сметной и исполнительской 
документацией, рабочими чертежами и 
дать объективную оценку качества. А вот 
о-квартирный дом в с. Парабель лри'нят в 
эксплуатацию 24 марта госкомиссией, на
значенной райисполкомом 22 марта. Вто
рая очередь больницы на 60 коек в Те- 
гульдете гоокомиссия, назначенная райис
полкомом 29 декабря 1987 года, приняла 
в тот же день, и в тот же. день акт комис
сии был утвержден райисполкомом. Аптеч
ный склад в Томске госкомиссия, назна
ченная 23 декабря, 'Приняла на следующий 
'День.

Можно продолжать примеры и дальше, 
но это только одна сторона дела. Другая, 
более важная,—требования, которые гос

комиссия предъявляет к объектам. В де
кабре 1986 года принята в эксплуатацию 
первая очередь областной клинической 
больницы на 250 коек. В сентябре 1987 
года областная дантора Стройбанка обна
ружила недоделки на... 300 тысяч рзблей. 
Еще через девять месяцев, в июне 1988-го] 
установлено, что ряд недоделок не устра
нен. Могу привести вот такие факты: в
Хозкорпусе штукатурка обвалилась на 30 
процентах всей площади; в пищеблоке 
кровля протекает на 30 процентах всей 
площади, обвалилась штукатурка на 25 
процентов, система отопления не обеспечи
вает нормы температуры.

В общем, эксплуатирующая организация 
отказалась принять этот объект стоимо- 
'стью три с половиной миллиона рублей на 
свой баланс. Вот и вопрос; существует ли 
на самом деле объект, хозяином которого 
^^кго не хочет быть? Ведь ни на одном 
ба1лансе он не . числится, а материальная 
ответственность за него возложена, как 
видно, на несущест^ющего господа бога.

Избежать всех этих «несоответствий» 
формы госкомиссий и их настоящего со
держания поможет. На мой взгляд, госпри
емка. Ее введение для объектов жилищно
го и социально-культурного назначения, 
думается, исходит из требований пере
стройки.

М. ЗЕЛИЧЕНКО, 
старший контролер-ревизсф (КРУ.

У Н И В Е Р С А Л Ь Н Ы Й  К У Л Ь Т И В А Т О Р
Заменить целый парк 

сельхозмашин способен 
новый культиватор, изго
товление первых образ
цов которого началось в 
цехе опытного производ
ства п/о «Красный Ак- 
сай». «Висла-Дон» — так 
называется новинка — 
менее металлоемок, чем 
Предшественники, пред
назначен для работы на 
любых типах почв.

Ма.шина оригинальной 
конструкции — резуль
тат творческого содруже

ства трудовых коллекти
вов завода «Агромет- 
Униа» в городе Грудзенз 
(■ПНР) и «Красного Ак- 
сая». Два типа дополни
тельных заравнивающих 
устройств в сочетании с 
основными рабочими ор
ганами дают возможность 
использовать этот культи
ватор в’место плуга, дис
ковой бороны, лущильни
ка н для обработки паро
вых участков.

Новинка с первыми за- 
водскими номерами прой

дет на полях Польши и 
Советского Союза прак
тические испытания, ко
торые позволят конструк
торам я технологам выра
ботать перспективную, на
иболее отвечающую тре
бованиям сельских тру
жеников двух стран кон
струкцию. Она будет вы
пускаться советским и 
польским заводами на 
основе кооперации.

В. БОНДАРЕНКО, 
корр. ТАСС.

Ростов-на-Дону.

Дом
на вывоз

в  этом году Асинов- 
I ский лесопромышленный 
комбинат освоил выпуск 
брусовых трехкомнатных 
домов, площадь которых 

160 квадратных метров. 
Продаются они комплек- 

I том и могут быть собра
ны в любом месте. Осо
бую популярность эти 
дома получили в Казах
стане. Азербайджане, Та- 

I Старин.
В союзные республики 

отправлено более четы- 
I рехсот брусовых комплек
тов. А всего в этом году 
Планируется изготовить 
1.500 индивидуальных до
мов.

Н. ПИНЧУК.
Службам ГАИ

До тысячи человек в 
I день приходится иногда 
I принимать в регистраци
онно-экзаменационном от
деле областной ГАИ. А 

I помещение для этого ма- 
ко и не приспособлено. И 

[ когда было принято ре- 
! шение о строительстве 
I нового здания на Иркут- 
I ском траКте, молодые сп- ( 

т.рудники госавтоинспек- 
[ ции объявили стройчу 
ударной комсомольской. 
Не считаясь с личным 

I временем, они работали 
[ каменщиками, стропаль-
щяка.ми, грузчиками. Ос- 

(«овные строительные ра
боты скоро завершатся.

1 На четырех этажах раз- 
I местятся слулйы ГАИ, а 
также сберегательная 
кас!са, фотоателье, стол 
справок и услуг.

А. ЛАЗИЧЕВ.
Помогло 

анкетирование
На РЭБ флота «Томск- 

нефтегазгеологии» прове
дено анкетирование по 
проблемам перестройки. 
Это первый опыт такого 
исследования в произво,ц- 
ственных коллектива... 
Колпашева. На вопросы ( 
анкеты ответил каждый 
второй работник. Была 
дана оценка производст- 
веяной деятельности пред
приятия, способностей уп 
равленческого аппарата, 
социальных нужд.

Результаты анкетиро' 
вания вынесены на общее 
собрание, где утверждена 
комиссия во главе с ком
мунистом диспетче
ром С, А. Ваклановым. 
Она детализировала &се 
пожелания и будет пре
творять их в жизнь. Ре
зультаты анкетирования 
во всех принципиальных 
направлениях совпали с 
планами развития РЭБ.

С. УРАЗОВ.
Стал опорой

Совет ветеранов «Сиб- 
элентромотора» выразил 
благодарность студенту 
ТГУ Аркадию Дирунову 
за помощь и внимание к 
ветерану Великой Отече
ственной войны Алле Ми
хайловне Куцан. Долгие 
годы она трудилась на 
« Сибэлектромоторе », те
перь одинокая женщина 
серьезно больна. Арка
дий взял над ней шеф
ство. Он вьшолняет пору
чения по хозяйству, ведёт 
уборку квартиры, прино
сит лекарства.

В. НОСИК.

Актуальная тема

о  З Д О Р О В Ь Е
Оказание медицинской помощи населению — этой теме 

была посвящена очередная пресс-конференция. Она состо
ялась в Доме политического просвещения по инициативе 
областного комитета партии. На допросы журналистов об
ластных и многотиражных газет, телевидения и радио отве
чали руководители городского и областного отделов здра
воохранения, научного центра АМН СССР и мединститута, 
аптечного управления, областной санэпидстанции и стомато
логической службы.'

Качество медицинской по. 
мощи сегодня, охрана здо
ровья человека — это наша 
боль, определяющий симп
том тяжелого недуга, кото
рым страдает здравоохране
ние. Такой диагноз поставил 
|М1ИНи1стр здравоохранения 
СССР Евгений Иванович 
Чазов.

Этот недуг — следствие 
застойного периода, глухо
ты к социальны'М вопросам, 
дефицита мвлосердия в сре
де медицинских работников.

В нашей области служба 
здоровья тоже оставляет 
желать лучшего. Об этом 
свидетельствует редакцион
ная почта. Она приносит 
письма, где звучат голоса 
обиженных людей, не лолу- 
чнвпгих своевременную, ка
чественную медицинскую 
помощь, жизненно важные 
лекарства.

Правда, сегодня уже на
мечены горизонты развития 
здравоохранения. Последние 
постановления ЦК КПСС и

Совета Министров СССР 
предуюматриваю|т комплекс
ный подход к развитию ме
дицины. Как сказал, откры
вая пресс-конференцию, за
ведующий отделом науки и 
учебных заведений обкома 
партии В. И. Подкатов, вся 
система органов и учрежде
ний здравоохранения будет 
рассчитана не столько на ле
чение, сколько на профилак
тическую работу, на разви
тие и централизацию диаг
ностических служб, прибли
жение медицинской помощи 
к работе и жилью.

С этой целью разрабаты
ваются территориальные и 
отра1олевы1е программы 
«Здоровье».

Такая програм)ма разрабо
тана и в нашей области. 
Большое место в ней уделе
но развитию материально- 
технической базы. На строи
тельство и реконструкцию 
лечебных учреждений в 1 2 -й 
пятилетке выделено средств 
больше, чем в 10-й и'лн П-й

пятилетках. К примеру, ес
ли в 1 1 -й пятилетке еже- 
ГОДНО выделялось три мил- 
Лиона рублей, то в 12-й— 
семь. Объекты в основном 
специализированные, доро
гие. Предварительная стои
мость детской инфекцион
ной больницы на 150 коек 
— около восьми миллионов 
рублей. И здесь нужна 
практическая помощь всех 
промышленных предприятий 
города, их участие в строи
тельстве.

Первый вопрос жу'рнаии- 
стО'В таюке был связан с 
проблемами материально- 
технического обеспечения.

— Почему многие лечеб
ные учреждения, особенно 
'детские, находятся в пла
чевном состоянии?

— Дело в том, что дли
тельное время существова
ла ориентация на мелкие 
учреждения (на 50—6(1 
мест), — ответил на этот 
Bonpoic заведующий област
ным отделом здравсюхране-

ния В. В. Пановица._ в
резушьтате. по терапевтиче
ским койкам у нас все бла- 
гополуч1но, мы даже опере
дили РСФСР, а специализи
рованные виды помощи _
урологическая, эндокрцнсь 
логнчеокая, проктологиче- 
ская, глазная, кожная, не- 
фрологичаская, -аллерголо- 
гическая — развиты очень 
слабо.

Четыре крупные ‘бошьяи- 
цы в городе работают в ос
новном на «скорую по
мощь», а плановая гос'Пита- 
лизация затруднена. Карди
нальное решение этой про
блемы — строительство 
крупных больничных комп
лексов с развитой сетью ди
агностики, В будущем году 
будет сдана последняя оче
редь областной кливической 
больницы на тысячу коек. 
Сейчас необходимо строить 
медсанчасти нефтехимиче
скому комбинату, электро
техническому заводу и заво
ду резиновой обуви.

На будущий год планиру. 
ется строительство детской 
инфекционной больницы, 
детской поликлиники в мик
рорайоне Центральном, 
корпуса детской больницы 
№ 1 , в четвертом квартале 
этого года — спального кор
пуса туберкулезного сана
тория на 60 коек в Тимиря
зевском. Намечено строи
тельство роддомов в Колпа- 
'шеве, Асине, Стрежевом, 
Кожевникове. Сдерживает 
отсутствие типового цроента
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К Р А С Н О Е
^ З Н А М Я

Томичи за границей-

И Д А Л ЕК О , 

И Б Л И ЗК О
~ Новое мышление все- 
Е ляет крепкую надежду на 
5 (расширение связей и сре- 
S 'ди них таких важных, 
5 "как научные. Этим летом 
S на международных кон- 

 ̂ S грессах в Финляндии по- 
" S “euBaHH йрофессор Е. Д. 

5 'Красин (интервью с ним 
Е (газета печатала) и нред- 
S Ьедатель президиума 
Е Томского ^лнала СО 
S АН СССЕ академик 
г В. Е. Зуев.

В. Е, Зуев выступил в 
Финляндии на конгрессе по 
космическим исследованиям.

— Официально, — рас
сказывает он, — конгресс 
считался пленарным заседа
нием комитета по космиче
ским исследованиям
(КОСПАР). Комитет объе
диняет специалистов самых 
разных профилей, имеющих 
отношение к космическим 
исследованиям, — от мате- 
магиков до биологов и ме
диков. Место заседания бы
ло выбрано вполне обосно
ванно. Это подтверждается, 
в частности, успешной дея
тельностью известной фин
ской космической фирмы 
'«Нокиа». Развитие в Фин
ляндии наук об атмосфере 
заслуживает вполне поло- 
'жителъной оценки.

— Все заседания прохо> 
ДИЛИ в Хельсинки?

— В его городе—спутни
ке Эспо, на базе техноло- 
'гического института. Бес
спорно. это нрупнейший вуЗ 
с великолепным 1инстит1ут- 
Юким городком. Все симпо- 
'зиумы и совещания кон-

 ̂ греСса, а их одновременно 
I устраивалось по полтора- 

два десятка, проводились в 
главном 31дании института, 
что позволяло, посетить наи
более интересные доклады. 
Весьма впечатляют выпол- 
ненные амфитеатром ауди- 

® тории, оборудованные сов
ременной техникой и вме
щающие от 250 до 500 че
ловек. Организация кон
гресса отличалась прекрас
ным сервисом, начиная от 
региетрации. службы ин
формации, работы секрета
риата и кончая устройством 
в вестибюле 'специального 
отделения банка в лице од
ного служащего, что избав
ляло от необходимости ис
кать, аде обменять деньги.

. Удобно было и то, что в'

этом же здании работали 
два магазина — канцтова
ров и богатый книжный.

— Владимир Евсеевич, 
представители ^траны-орга- 
'ннэатора не проявляли нн- 
'тереса к приборным уста- 
(HOBKaM вашего института, 
которые нужны для монито
ринга?

— Думаю, им еще нужно 
осознать необходимость в 
Зтом.
' — Вы считаете, окружа- 
'ющая среда в Финляндии 
загрязнена меньше, чем у 
■нас?

— Да. И в то же время 
Финляндия, маленькая стра- 
ка, производит озонозонды 
и готова продавать их нам. 
Советский Союз их «е имеет 
и поЛ|учает важную инфор
мацию об озонном слое 
лишь с помощью ‘Наземных 
станций, отставая здесь от 
Финляндии.

— Из Большого Хельсин
ки вы куда-нибудь выезжа- 
'ли?

— Нет. Зато старался 
использовать все возможно
сти, чтобы лучше познако- 
'Миться со столицей во вре- 
'мя приемов и персональных 
Поездок. И для пробежек 
По утрам всегда выбирал 
разные маршруты.

— Не показывали иа вас 
пальцем ко |время такой за- 
)̂ядасн?

— Что. там больше ни
кто не бегает? Кроме того, 
■финнов отличает высокая 
'культура. У меня остались 
ярчайшие воспоминания о 
'Хельсинки и его жителях. 
'Гам идеальная чистота су- 
■ществует как бы сама по се- 
'бе, наглядно подтверждая 
Принцип: чисто не та.м, аде 
убирают, а там, где не со- 
'рят. И еще одно впечатле- 
'ние от жителей Хельсинки 
'— их достойное поведение 
'везде и всегда. Ни разу  ̂ не 
пришлось стать свидетелем 
'какого-либо конфликта. 'Об
щая высокая культура вы
ступает как естественное ср- 
ст'Ояние человека. О высо
кой культуре говорит, по- 
моему, даже одежда фин
нов, в том числе молодых, 
— свободная, часто спортив
ная,,., неярких и спокойных 
тонов’.

Финны дружелюбны.

Улыбаются, может, и мень
ше нашего, но они же се
верный народ. А возвраща
ясь к вашему вопросу о 
пробежках, добавлю еще, 
что финны — весьма спор
тивная нация, что видно 
хотя бы из того, как широ
ко они используют велоси
пед. У них и тротуары-то 
поделены между пешехода
ми и велосипедистами.

— Не раз доводилось чи
тать о высоком социальном 
обеспечении финнов...

— Ни одного нищего не 
встретилось, чего не ска
жешь о других западных 
странах, где я бьшал. Меж
ду тем бросаются в глаза 
очень высокие цены на мно
гие товары широкого пот
ребления. Многие из них 
былП нам недоступны.

— Как же это совме
стить с утверждением о вы
соком уровне соцобеспече- 
ния?

— Все становится на 
свои места, когда узнаешь о 
высоких заработках финнов. 
Процветание этой неболь
шой страны я объясняю в 
первую очередь тем, что аб
солютное большинство отно
сится к своим обязанностям 
с огромной ответственно
стью.

— Вы окатили внима
ние, что в Финляндии два 
государственных языка — 
финский и шведский?

— Даже спрашивал у 
финнов, почему так.

— И почему же?
— Сказали, что опреде

ляющим является не малый 
процент шведского населе
ния, а высокая роль куль
туры и истории Швеции, 
'благодаря которым шведы 
Занимают в Суоми не рядо
вое положение. Националь
ный вопрос, тем временем, 
Никак не проявляется.

— Многие ли финны го
ворят по-русски?
• — Не могу сказать, по
тому что разговаривал с ни
ми на английском. Его они 
знают почти все.

— Вы не заметили, что у 
всех финских строителей в 
июле отпуск?
’ — Заметил. Видел строя
щиеся здания, закрытые 
'пленкой. Специально при
сматривался к домам. Стро
ят они добротно, и, что так- 
'же понравилось, дома по 
преимуществу в 4 —5 эта- 
■жей. О высоком качестве 
финских соо:ружений узна
ешь сразу же по пересече
нии границы: вагон пере
стает трясти.

— 'Донимаю, что это на
верняка крайне сложно, но 
(все же давайте допустим, 
что у ToMCKoIro академиче- 
'ского филиала появилась 
'возможность заключить до- 
tOBOp с финской фирмой о 
строительстве в Академго- 
'родке. Пошли бы ны на это?
' — С радостью.

Беседу вел В. НИЛОВ.,

к о с т я т  « п е р щ к к я »
дает вторую жизнь газетам и журналам. Воспользуйтесь 

его услугами
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Со'нсем недавно, в августе, на привок
зальной площади рядом с гостиницей 
«Томок» появился новый киоск с вывес
кой «'Кооператив «Периодика». Полезней
шую работу взяли на себя члены коопера
тива и его председатель Вигалий Геннадь
евич Кувалдин. Рещнв скупать старую пе- 
рио'дичеисую литературу, кооператоры об
ратились в Советский райисполком, орга
ны «Союзпечати», к заместителю предсе
дателя гориополком'а В, В. Гартуну. Был 
утвержден устав кооператива.

Понятно, что Виталий Геннадьевич и 
его компаньоны рисиовали. Денег затрати- 
'лн немало, а будет ли толк? Но их опасе
ния оказались напрасными. Томичи охот
но откликнулись, понесли бывшие ■ 
в употреблении Ж5фналы, г а з е т ы  
1087— 1988 годов. Чего только тут нет. 
Комплекты и отдельные 'Номера «Роман- 
газеты», «Огонька», «Нового мира», «На
шего современника», «Октября», «Юнос
ти», «Науки и жизни», «Собеседника», 
'«Аргументов и фактов», «Недели» и мно- 
'жества других изданий. Расчет тут же на
личными—50 процентов первоначальной 
стоимости. А продают дороже (но ниже 
номинальной стоимости). Выгода взаим
ная. Но самое главное—люди могут при
обрести необходимые издания, которые 'ПО 
разным причинам не удалось купить 
раньше. При этом «е следует забывать, 
'ЧТО, кроме материальных затрат, при под
писке существуют и лимиты со ссылками 
на пресловутую нехватку бумаги и недо
статок мощностей печатного оборудования. 
Так что повторное использование журна
лов и газет расширяет круг читателей.

Судите сами. За первые три недели 
своего существования работники коопера

тива «Периодика» закупили у населения 
около 1 0  тысяч 'журналов и еженедельни
ков. Сегодня возле киоска люди толпятся 
иногда в три-четыре ряда. В. Г. Кувалдин 
умело и со BiqycoM оформил витрины. Вы
бор изданий велик,—удовлет1Воряются за- 
■просы самого требовательного читателя, 
иитересы молодых сем^й, взыскательных 
модниц. Торговля идет живо, быстро.

Томичам понравилась новая услуга. Сам 
председатель всегда добр и общителен с 
клиентами, деловит, сноровист, хорошо 
зна'бт запро1сы широких' слоев населения.

Уже первый опыт работы кооператива 
убедил, что требуется значительно расши
рить зону распространения периодики. 
'Ведь можно организовать продажу во всех 
'общественных местах города. Но для этого 
требуется оснастить личный автомобилыюо- 
ператоров радиовещательной аппаратурой, 
низкочастотным усилителем с громкоговори
телем. Уже отозвались на обращение пред
седателя кооператива начальник железно
дорожного вокзала станции Томск-1 
Л. К. Меркуль и начальник территори
ального производствеяного объединения 
автовокзалов «Томскавтотранса» М. С. 
Мартьянов, согласившись пред'оставить 
места для торговли периодикой. Коопера
торы тоже идут навстречу пожеланиям 
покупателей, оформляя предварительные 
заказы на необходимые издания, извещая 
клиентов почтовыми открытками.

Работы очеиь много. Но председатель 
В. Г. Кувалдин уверен: «Справимся. Глав
ное, чтобы люди поняли, что подобный об
мен взаимовыгоден, и чаще обращались к 

’ нам. А кооператив «Периоди'ка» постара
ется быть на вькоте требований дня».

Г. БУТАКОВ, 
«аш нешт. корр.

■Для будущих урожаев.

А  <€качели» так и висят...
«Опасные качели» — под таким заголовком три года 

назад в ,«Красном знамени» было* напечатано письмо чи
тательницы 3. А. Селиховой но поводу того, что линия 
электронередачи, цитающая два шестидесятиквартнрных 
дома По переулку Фруктовому №№ '28 и 26 э  ОГомске, 
находится в аварийном состоянии. И вот автор письма 
вынуждена обратиться в редакцию вновь: ,«Времени про
шло достаточно, а  качели как висели, (гак я висят».

Отправляюсь на место. И 
что же?

Высоковольтный кабель, 
грозящий опасностью, дей
ствительно болтается в воз
духе. закрепленный на под
ставленных щитах. Посколь
ку перекинут он через доро
гу, его часто сбивают маши

ны, а дети и впрямь при
способили под качели. Опас
ная ситуация!

Междаг тем начальник 
Ж'ЭУ-5 Р. И. Жел'удко объ
ясняет вполне спокойно:

— Подземный кабель был 
вьшолнен с нарушешем тех
нологии, поэтому пришлось

прибегнуть вот к такому вре
менному варианту.

Но неужели работники 
жилищных органов не пред
ставляют всей опасности 
возникшей ситуации?
'  Этот вопрос я адресовал 

тогдашнему начальнику Со
ветского ПЖРТ И. С. Биля- 
'Ку.

— Понимаем, — оправ
дывался Иван Сергеевич,— 
но у нас много работы.

Однако после обстоятель
ного разговора согласился, 
что это непорядок, и обе
щал. что электропитание до
мов 26 и 28 по пере
улку Фруктовому будет вы
полнено в установленном по

рядке. К концу летне-осен
него сезона будут ликвиди
рованы все воздушные ли
нии.

Что ж, это деловое ipeme- 
ние вопроса. А то ведь все 
мы возмущаемся трагедия
ми, уносящими немало жиз
ней где-то там, за предела
ми Томска. Но разве в ос
нове нашего . случая — не 
та же безответственность? 
Или если произойдет не
счастье на Фруктовом, то 
нас будет успокаивать то 
обстоятельство, что по мас
штабам оно значительно 
меньше?

А. ВОЛКОВ, 
наш 1нешт. |Цорр.

Обновить картофельное поле Брянщины безвнрусными 
сортами |в течение шести, лет — такую .задачу поставили 
перед собой научные сотрудники нового комплекса по 
первичному семеноводству картофеля ОПХ «Первомай
ский» Почепского района Брянской области. Одними из 
первых в стране брянские элитно-семеноводческие хозяй
ства с будущего |года ^перейдут на сокращенную, трех
летнюю, схему получения элитного картофеля. Специали
сты считают, .что это даст прибавку ц 30—40 процентов 
к нынешнему урожаю.

Положительные результаты приносят опыты в получе
нии меристемных клубней «з черенков. Во-первых, их 
себестоимость более чем в десять раз ниже, чем у проби
рочных растений. Во-вторых, вместо обычных 50 расте
ний на одном квадратном метре, плотность посадки здесь 
составляет 400—500 (растенвй, что дозволяет получать 
максимальный выход меристемных клубней с единицы 
площади.

Научный полигон брянских картофелеводов представ
ляет собой 1.800 квадратных метров зимних теплиц и 
3.700 — летних. Уже сегодня на безвирусной основе по
лучен дервый урожай в ^00 тысяч клубней.

НА СНИМКЕ: получен первый урожай меристемных
клубней. Специалисты комплекса определяют выход клуб
ней с  одного дуста.

Фотохроника ТАСС.

С тр ев о го й  и н а д е ж д о й
роддома на 30 1Фек на селе. 
Здесь надежда на времен
ные проектные коллективы, 
которые взялись бы за эту 
работу. А пока приспосаб
ливаем сами, перепроекти
руем из типовых корпусов. 
Планируются также при
стройки на 360 коек к кор
пусам больницы № 2 «а Бе
лам озере, к областной кли
нической больнице, роддо
му № 4.

— Строительство по ус
таревшим проектам означа
ет лишь одно — isanporpaM- 
мнрованиое отставание. В 
поселках Тимирязевском н 
Светлом больницы строятся 
по проектам 60-х годов...

— Информация не совсем 
верная, — вмешался в раз
говор заместитель заведу
ющего областным отделом 
здравоохранения Г. Г. Пе- 
ремитин. — В Светл'ом 
стро-ится медсанчасть на 150 
коек по проекту 1985 года. 
В нем все преиусмотрено. 
Несколько хуже в Тимиря
зевском. Там действительно 
проект старый, 1975 года, и 
он нас не совсем устраива
ет. Приходится переплани
ровать на ходу, во время 
строительства.

— Не всех жителей Том
ского района устраивает 
центральная больница в 
Тимирязевском. Было бы го
раздо удобнее, если бы она 
строилась в Томске.

— Конечно, это был бы 
идеальный вариант, — под
твердил В. В. Пановица, —

но у нас такой возможности 
нет. К этому надо добавить, 
что и в самом Томске че
тыре района, и ни в одном 
из них нет центральной 
районной больницы. Ни 
взрослой, ни детской.

Самую жа'ркую дискус
сию вызвали вопросы по 
оказанию стоматологиче
ской помощи. Журналисты 
ссылались на многочислен
ные письма и телефонные 
звонки жителей Томска и 
области.

— Люди жалуются, что 
на протезирование попасть 
невозможно. Приходится за
нимать очередь .<с трех .часов 
ночи. А если ко1̂  я посча
стливится попасть к врачу, 
то зачастую они недоволь
ны качеством работы..

— Да, в стоматологиче
ской службе у нас очень 
много проблем, — согла
сился В. В. Пановица. — 
Трудно с кадрами. 2 ,8 'еди
ницы на 1 0  тысяч населения, 
а по норме должно быть 
пять. Специалисты не закре
пляются из-за отсутствия 
жилья. В минувшем году, 
например, прибыли 50 сто
матологов, а убыли 40. Что
бы как-то решить эту про
блему, мы сейчас больше 
направляем наших хозсти- 
пендиатов в Омский и Кеме
ровский медагаституты. Если 
раньше обучались 4 — 8  че
ловек, то в этом году по
ступили 18. Открыли зубо
врачебное отделение в Том
ском медучилище. Набрали

две группы по 30 человек, 
готовим специалистов для 
лечения детей в сельской 
местности и зубных техни
ков.

— А могут ли специали
сты со средним образовани
ем качественно лечить де
тей?

— Они могут проводить 
санацию, лечение. Это пока
зали прошлые годы. Жалоб 
не было. В районах улуч
шилось положение с проте
зированием. а в Томске все 
еще большие сложности. 
Ввести предварительную 
запись, как предлагают не
которые томичи, мы не мо
жем, поскольку не в состоя
нии в данное время оказать 
помощь всем желающим. Не 
хватает кадров, материалов.

— Какие перспективы в 
обеспечении оборудованием, 
материалами?

Как показал ответ главно
го стоматолога области С. П. 
Рябовой, никакие перспекти
вы не просматриваются.

— Наши заявки на обору- 
йование, 'инструм1внтарий 
вьшолняются лишь наполо
вину. Казанский завод не 
обеспечивает бормаш'инами. 
Два года сидим на голод
ном пайке.

— А как используется 
оборудование во вторую 
смену?

— Стараемся распреде
лять работу равномерно, в 
две смены. Всего у нас пу
стует сто кресел, поскольку 
обеспеченность Томска сто

матологами составляет лишь 
48 процентов.

— В таком случае надо 
создавать кооперативы. Есть 
ли у нас частннки-стмиато- 
логи?

— В Томске частной 
практикой занимается брига
да из шести человек, 4 про
тезиста, один лечащий врач 
и один хирург. Работают 
они на территории «Конту
ра», где им предоставили 
помещение, оборудование.

— Нельзя ли увеличить 
количество кооперат!ивов?

— Мало желающих, хотя 
оборудование мы можем 
предоставить, но материа
лы у нас низкого качества. 
Сложно с протезированием 
из драгоценных металлов. К 
этому не подготовлены уч
реждения, нет опьпных про
фессионалов. Сейчас гото
вим специалистов в сгома- 
толотическую по'ликлинику

2, в Асиновскую и Кол- 
пашевскую ЦРБ. 'Услугами 
асиновской стоматологии 
будут пользоваться жители 
Зырянского и Первомайско
го районов. В 1990 году 
протезирование из драго
ценных металлов будет про
изводиться в Стрежевом.

На пресс-конференции 
прозвучал вопрос и о других 
медицинских '(коопфашвах, 
ведь в письмах нередко 
предлагается создание плат
ных поликлиник. Люди стре
мятся получить квалифици
рованную помощь у «узко
го» специалиста.

В. В. Пановица заверил, 
что в лечебных учреждени
ях ведется активная разъяс
нительная работа, но. врачи 
не стремятся вступать в ко
оперативы, дескать, работа
ют в здравоохранении в ос
новном женщины. Они ссы
лаются на семью, детей. И 
тут негромко прозвучала 
реплика: «Открой коО'Пфа- 
тивы — 'Все врачи разбегут
ся из здравоохранения».

— Дайте помещение — 
и сразу найдутся специали
сты из ТМИ, — сказал про
ректор ТМИ по науке Г. П. 
Филиппов. — Охотно зай
мутся врачебной практикой 
профессора, доценты, кан
дидаты медицинских наук.

— Почему 8 Томске сла
бо ведется пропаганда здо
рового образа жизни? В ав
густе в области гостили 
американцы, г̂ак они рака- 
лены лучше, чем сибиряки.

— Здоровый образ жизни 
— вопрос не столько меди
цинский, сколько социаль
ный. Мало одной борьбы с 
курением и пьянством, — 
заметил директор научного 
центра АМН СССР Р. С. 
Карпов. — Необходимы 
сбалансированное питание, 
усл'овия для занятий спор
том. Многое зависит от 
уровня культуры населения. 
В спортивном комплексе 
«TViMb» соз!дан своеобраз
ный центр здоровья, так мы 
не смогли укомплектовать 
там группы здоровья. Надо 
в каждом районе иметь хо

рошо оборудованную спор
тивную площадку. Промыш
ленные предприятия долж
ны тиражировать целые 
спортивные комплексы, ин
вентарь, оборудование, не 
ограничиваясь лишь прими
тивными турниками. - Очень 
нужны городу теннисные 
корты.

Эту тему продолжил 
Г. П. Филиппов. Он подчер- 
'кнул, что пример здорового 
образа жизни должны пока
зывать медики.

— Институт готовит вра
чей, и тут мы должны сде
лать то, что упустила ш«о- 
ла.Студенту надо занимать
ся физкультурой, а где? У 
нас один сяюртзал, и тот с 
восьми утра до 1 1  часов ве
чера занят. До сих пор не 
можем выбить спортивный 
модуль для ТМИ.

Много еще вопросов про
звучало на пресс-конферен
ции. Не на вое из них жур
налисты получили исчерпы
вающие ответы. Но глав
ное, пожалуй, го, что были 
определены болевые точки 
здравоохранения. которые 
нуждаются в «К'Омплексном 
лечении». Подчеркивалось, 
что одним финансировани
ем, укреплением материаль
но-технической базы не из
менить ситуацию в oxipaHe 
здоровья людей. Требуются 
новые формы организации 
и управления, в частности, 
создание кооперативов, ста
ционаров на дому и днев
ных стационаров. тесная 
связь науки и практическо
го здравоохранения. Необхо
димо искоренение бкхрокра- 
тизма и бездушия, косности 
и безответственности.

Г. КАЗАНЦЕВА.

щя»ормация

Югославия

Т А С С  с о о в и ц а ю т

Р аб о ч ая  неделя  
с т а л а  короче

БЕЛГРАД. «Работать меньше, но делать боль
ше»—так кратко можно охарактеризовать предло
жение президиума Совета союза профсоюзов 
Югославии осуществить в ближайшие два года пе
реход предприятий страны на 40-часовую рабочую 
неделю. В настоящее время ее продолжительность 
в СФРЮ составляет 42 часа. Теперь трудовым 
коллективам предоставлена возможность посте
пенно сокращать рабочую неделю при обязатель
ном условии наращивания производственных мощ
ностей роста производительности груда и повы- 
1шеиия заработной платы. .

Первьши на новый режим работы перешли 40 
предориятий Словении. Это дало им значительную 
экономию средств, расходуемых на электроэнер
гию, воду, уголь, транспорт. Резко сократился про
изводственный травматизм, уаменьшилось число 
прогулов. Исследования, проведенные на предприя
тиях Хорватии, показали, что после сокращения ра
бочей недели на два часа производительность тру
да возросла в среднем на 2  проц., а объем произ
водства—на 7 проц. Рид предприятий Сербии, как, 
например, швейная фабрика «Явор» в г. Ивани- 
ца, в лорядке эксперимента перешел даже наЗб- 
'часовую р^очую неделю. И опять налицо хорошие 
результаты: от сокращения рабочего дня фабрика 
нисколько не потеряла, а коллектив в целом выиг
рал.

Китай

К в а р т и р у — 
по н а сл е д ств у

|П'БКИ:Н. 'В ходе осуществляемой в Китае жи
лищной реформы правительство КНР придает 
большое значение продаже населению домов и 
■квартир. Получаемые средства планируется ис
пользовать для решения жилищной проблемы, по
вышения жизненного уровня населения в целом.

В настоящее время общая площадь старых до
мов в стране составляет примерно 2 . 1  млрд, квад
ратных метров. Действующая квартирная плата за 
одан .метр жилплощади, установленная государ- 
tiBOM, равна 0,2—0,3 юаня, и правительство вы
нуждено выделять значительные дотации, покры
вая расходы на содержание жилфо'нда. От прода
жи этих домов людям, проживающим в них, гоед*- 
дарство рассчитывает получить 1 0 0  млрд, юаней!. 
Цены 'На старое жилье значительио ниже цен на вновь 
построенные- дома и квартиры. Граждане, не распола
гающие достаточными средствами для единовремен
ной полной оплаты покупаемого жилья, мо'Гут по
лучить ссуду от государства или приофести дома 
в рассрочку. С этой целью во многих крупных и 
средних городах страны открыты специальные бан
ки.
I Приобретенные дома могут пе1редаваться по на- 
бледству, и по истечении пяти лет со дня покуп1КИ 
'владелец дома может продать его на свободном 
рынке.

Пакистан

Н аж и в аю тся  
н а  во й н е

НЬЮ-ЙОРК. Не совсем приятный опыт обще
ния с коррумпированными представителями пакис
танских властей получил корреспондент американ
ской газеты «Крисчен сайенс монитор». Съемоч
ная группа из США, в составе которой он неда.внО' 
по(пытался незаконно проникнуть вАфгаиистан, по
пала в специально подготовленную пакистанской по
лицией ловушку. Сначала одного из репортеров изби
ли, потом 'Всех их бросили в кутузку и продержали 
там до тех пор, пока они не откупились от «стра
жей порядка» крупной взяткой.

Официально Пакистан не позволяет иностран
цам посещать приграничные районы. Однако на 
практике, отмечает «Крисчен сайенс монитор», 
'Власти беспрепятственно доцускают туда эмисса
ров различных западных «ведомств по оказанию 
’помоЩ'И», прекрасно отдавая себе отчет в том, что 
их главная цель—проникнуть в Афганистан. И, 
как сейчас выясняется, далеко не всегда делают 
это бескорыстно. Около дюжины таких организа- 
■ций, указывает далее газета, в последние годы бы
ли вынуждены регулярно «подмазывать» поли
цию и чиновишсов. 'Некоторые из них ввели даже 
отдельную расходную статью в бюджете, которая 
значилась как «пограничный сбор». Что же каса
ется пытающихся незаконно перейти афганскую 
границу западных газетчиков и съемочных групп, 
то и для них пашктанские власти установили твер
дую таксу—1.000 долларов с чело'века. В против
ном случае любителям острых ощущений может 
Грозить конфискация пленок, записей и даже обо
рудования.

Кения

С л о н ы  — под  
угр о зо й  гибели
НАЙРОБИ. Высокопоставленные лица в мини

стерстве туризма и по охране природы Кении за
нимаются незаконной охотой на слонов, приводя
щей к быстрому сокращению численности гиган
тов африканской фауньь Такое обвинение выдви
нул президент Общества охраны фауны Восточной 
Африки Ричард Лики. Как сообщает кенийская 
газета «Стацдарт», месщ назад Р. Лики передал 
министру туризма и по охране природы Кении 
Джорджу Мухохо список сотрудников его департа
мента, которые являются сообщниками брЭ'Конье- 
ров.

Мне хорошо известно, что полиция заинтересо
валась этим делом, указал Р. Лики. Охота в Кении 
была запрещена еще в 1977 годл’.

За последние чётыре месяца в Кении браконье
рами было убито 92 слона, а в целом по Африке 
ежедневно убивают 360 животных. В основном 
это делается ради драгоценной слоновой кости, в 
украшениях из которой любят пощеголять модницы.

Каждые четыре минуты в Африке гцбнет один 
слон, чье мясо могло бы кормить целую деревню 
■в течение многих недель. Сегодня на континенте 
осталось не более 400 тькяч животных, и если 
продолжить истребление теми же темпами, слон в 
Африке исчезнет в 1992 году.
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П р о б л е м ы

ш к о л ь н о г о

э к р а н а
ш о работе {Кинотеатра 
S «Ритм», действующего в 
S школе № 4 г. Томска, 
5 «Красное знамя» уже 
S писало. Чем живет круп- 
S нейший в области школь- 
S ный кинотеатр? Какие 
S проблемы волнуют сегод- 
Я ИЯ ребят I— членов сове- 
S та кинотеатра, его руко- 
S водителя?

Ребята нашей школы смо
трят от 50 до 100 кино
фильмов в год. Плюс теле
видение, видеотеки... Школь- 
51ику непросто разобраться 
в таком обильном потоке 
киноинформации, отличить 
подлинный шедевр от под
делки.

С. М. Павлючкова, руко
водитель школьного киноте
атра, говорит;

— Мы, работники куль
туры, педагоги, пустили на 
самотек воспитание, у детей 
хорошего вкуса — в искус
стве вообще и в кино, в ча
стности. Как итог: школьни
ки нередко бывают в востор
ге от пустоватых боевиков, 
вестернов и уходят с «Чу
чела», смеются, когда на эк
ране в «Капитанской дочке» 
Пугачеву отрубают голову, 
когда На экране — жертвы 
концлагерей. Это же страш
но...

Ребята вместе с руково
дителями «Ритма» ‘ стреми
лись по возможности избе
жать этого. Традиционная 
форма «кино плюс лекция» 
кажется сейчас уже недо
статочно интересной, осо
бенно для младших школь
ников. В результате поиска 
и родилась в школьном ки
нотеатре система киноклу

бов. В школе их было соз
дано пять.

Один из них «Светофор» 
— для первоклассников. «В 
мире сказки» — киноклуб 
для вторых классов. Е^о 
главная цель — познако
мить детей с русской народ
ной 1Сказкой, с националь
ными традициями и обыча
ями.

— Ребята не только при
ходят на киноклуб, чтобы 
посмотреть очередной фильм- 
сказку, — рассказывает 
учитель Н. А. Катюхина.— 
Уже к следующему занятию 
они готовят по просмотрен
ному фильму рисунки, не
большие поделки. Делаются 
в киноклубе и инсцениров
ки, такие, как спектакль 
«Сказочный урок» — по 
сказкам братьев Гримм, 
Шварца, Андерсена, прохо
дят встречи с актерами те
атра кукол, разнообразные 
вьфтавки рисунков, а1Япли- 
каций, альбомов, поделок.

На встречах в киноклубе 
«Салют, пионерия!» для 
третьих классов школьники 
глубже знакомятся с жизнью 
ребят нашей страны, своих 
зарубежных ровесников, уз
нают об истории и сегодня
шнем дне пионерии. Четве
роклассники принимают уча
стие в работе киноклуба 
«Наш друг — природа». 
Клуб завязал тесные кон
такты с работниками Сибир
ского ботаническо1го сада, 
зоолабораторией ТГУ. «Ко
лючее чудо», «Наши перна
тые друзья» — вот темы 
некоторых занятий. В кино
клубе прошла встреча с кон- 
но - спортивным атитклубом

обкома комсомола «Това- 
,рищ».

— «Красная книга» —та
кой была тема одного из за
нятий киноклуба «Наш друг 
— природа», — рассказы
вает учитель В. Е. Игнато
ва. — Вьхтупил заведую
щий зоологическим музеем 
университета С. С. Москви- 
'гнц.

Киновстречи с семикласс
никами объединены названи
ем «Экран и книга». Они 
позволяют школьникам
встретиться с героями про
изведений, изучаемых по 
школьной программе.

Тематический киносеанс 
«Политинформатор» адресо
ван учащимся 8 — 1 0 -х клас
сов. Здесь демонстрирова
лись хроникально - докумен
тальные киноленты «Прово
кация», «Сионизм — про
должение разговора», «Еще 
раз о тревогах века», «Гло
бальный прессинг», «Томь: 
драма с открытым фина
лом», «Крик», наконец. 
«|Высший суд».

— Родители были просто
потрясены, когда мы прочи
тали им сочинения их детей, 
которые те написали после 
просмотра фильма «Кому он 
нужен, этот Васыка?» — го
ворит С. М. Павлючкова.— 
Мы с ними пришли к выво
ду: им обязательно нужно
ходить в кино вместе с деть
ми, а затем обсуждать про
смотренное.

Работу киноцентра в 
школе активно поддержива
ют директор школы Э. Я. 
Гааг, заведующие учебной 
частью Н. Ф. Ивасенко. 
Т. В. Федорова и другие 
(учителя, принимающие ак
тивное участие в работе ки
нотеатра, — С. Б. Золоту
хина, Н. А. ТемниковН, 
А. К. Григорьева, Е. Н. 
Ситникова, А. А. Мусори- 
на.

Главную работу ведет, ра
зумеется, руководитель
школьного кинотеатра Свет
лана Михайловна Павлюч- 
Нова.

Кинотеатр полностью об
служивают школьники. Они 
же оформляют в школьном

КНИЖНЫЙ БАНК ДЛЯ ДЕТЕЙ
Больше внимания ста

ло уделяться детям, ра
стущим в домах ребенка, 
детских домах, школах-ин
тернатах, детям, лр'иксвая- 
ным к постелям, подрост
кам, находящимся в испра
вительно-трудовых учрежде
ниях.

Огромную роль в воспи
тании играют «нити. Соб
рать книги, художествен
ные произведения принести 
их детям, помочь им овла
деть знаниями, огромным 
духовным богатством наро
да—вот главная цель соз
даваемого при правлении

областного отделения Дет- 
оксго фонда им. В. И. Ле
нина книжного банка. Да
вайте распахнем наши до- 
.машние библиотеки для де
тей.

Просим приносить книги, 
(ф|0Н031аписи{, (Диафильмь!), 
произведения изобразитель-

кинозале фотовыставки. Ру
ками детей первых-третьих 
классов выполнена, наори- 
мер, выставка детского ри
сунка «Залп Авроры». Со
вет кинотеатра регулярно 
выпускает кинОбюллетени, 
информационные листки. На
лажено настоящее сотрудни
чество ребят и учителей.

Тем не менее у «Ритма» 
много серьезных проблем, 
несмотря на внешнее благо
получие. Одна из них — 
это преодоление стереотипов 
по отношению к кинотеатру, 
созданному в школе. Серь
езные претензии есть к ра
боте Новосибирского бюро 
кинспропаганды, ведущего в 
школе кинолекторий для 
первых классов «Волшебное 
окно».

— Избитые формы рабо
ты, абсолютно произволь
ный подбор фильмов, зача
стую не соответствующих 
тематике занятия, — так 
характеризует кинолекторий 
С. М. Павлючкова.

Е5сть претензии и к рабо
те Томского кинопроката. 
Иногда в кинотеатр вовре
мя не завозят киноленты, 
срываются планы проведе
ния школьных мероприятий.

Уже второй год кинотеатр 
никем не субсидируется. 
Деньги на призы победите
лям конкурсов, прохо|дящих 
в киноклубах, идут отнюдь 
не из областного отдела на
родного образования, обко
ма комсомола или управле
ния кинофикации Томского 
облисполкома, вручавших 
коллективу кинотеатра по
четную грамоту около года 
тому назад, а из... собст
венного кармана все той же 
Светланы Михайловны.

Почему к опыту работы 
перспективного и не имею
щего аналогов в городе ки
нотеатра в школе № 4 
складывается пренебрежи
тельное отношение со сторо
ны таких солидных органи
заций, впрямую занимаю
щихся проблемами школьно
го кино.

А. СЕВОСТЬЯНОВ,
член совета школьного 

kcHHoteaxpa.

ног,о искусства по адресу: 
г. Томск, пл. им. в . И. Ле
нина, 6 , здание облисполко
ма, коми. 167, 168 (3-й
этаж), народный книжный 
банк областного отделения 
Детского фонда им. В. И. 
Ленина. Тел. 2-26-86, 
2-30-70.

М. ДОЛГОПОЛОВА, 
'член правления областно- 

отделения Советского 
детского фонда.

Дневник нскусств

ЗВУЧИТ
ВИОЛОНЧЕЛЬ

в  сентябре томские 
'любители музыки позна
комились в оргавном за
ле с искусством извест
ного виолончелиста, за- 
сл^ткеняого артиста Гру
зинской ССР профессо
ра Тбилисской консерва
тории Иллариша Чей- 
швили. Игра .ученика из
вестных советских вио
лончелистов С. Козолу
пова и М. Расцрсповича 
покорила слушателей.

Свою концертно-испол
нительскую деятельность, 
участие в государствен- 
HOiM трио Грузии Илла
рион Чейшвили совмеща
ет с методической и пре
подавательской работой. 
Среди его учеников—ла
уреаты всесоюзных кюн- 
курбов, солисты Госу- 
дарствевного камерного. 
оркестра Грузии под уп
равлением Л. Исакадзе, 
солисты Грузинского сим
фонического оркестра и 
оркестра теилисского 
оперного театра.

)Концертяый ipenepry- 
ар виолончелиста обши
рен. Он включает в себя 
концерты А. Дворжака, 
Р. Щумана, Э. Лало, 
К. Сен-Санса. А. Хачату
ряна, Б. Чайксвского и 
других авторов, пьесы 
зарубежных, советских, в 
частности, грузинских 
композиторов.

Вместе с лау|реатом 
Всероссийского конкур
са пианисткой Лали Са- 
никидзе Илларион Чей
швили сьп-рал Сона
ту Дж. Самартини,
Сонату Л. Бетхове
на № 2, Адажио Баха- 
Зилотти, «Менуэт»
И. Гайдна. Все произве
дения были исполнены на 
высоком уровне, с глубо
ким пронинвовением в 
стиль исполняемых про
изведений. Особенно теп
ло были приняты залом 
эмоционально иколоритно 
исполненные пьесы гру
зинских композиторов — 
«Сачидао» ■ и «Чонгури» 
С. Цинцадзе, «Баркарол- 
ла» А. Айв.азяна, три 
фрагмента из балета 
«Отелло» А. Мачавариа- 
ни и баллада из оперы 
«Мвнья» О. Тавтакишви- 
ли.

О. ДИРИНА.

Спорт

Недуг -
не помеха

При областном совете 
ВДФОО создана спортивная 
федерация инвалидов. И 
хоть существует она недав
но, тем не менее проходят 
уже большие спортивные ме
роприятия. Состоялись мат
чевые встречи среди чле
нов Всероссийского общест
ва глухих и Всероссийского 
общества слепых по шахма
там, соревнования по туриз
му между командами Том
ского и Кемеровского ВОГ. 
Были соревнования среди 
глухих по плаванию, фут
болу.

В Омске прошли вторые 
Всероссийские летние спор
тивные йгры инвалидов. В 
них приняли участие 2 1  
команда. Томичи возврати
лись домой призерами. Ни
колай Вишняков, старший 
бухгалтер конторы по сбору 
пи1цевых отходов, завоевал 
бронзовую медаль в стрель
бе из пневматической вин
товки. Вторая бронзовая ме
даль — по метанию'КОПЬЯ— 
у Геннадия Костюнина.

Прошел полуфинал XV 
Всесоюзного личножоманд- 
ното первенства по легкой 
атлетике среди слепых, где 
томичка Галина Прозорова 
заняла третье место в тол
кании ядра.

В сентябре запланирована 
то.варищеская встреча по 
шахматам среди слепых с 
командой омичей. Пройдет 
спортивный праздник и в 
«Лесной даче».

С. ПЕТРОВА, 
инструктор облсовета 
ВДФСО профсоюзов.

Спартакиада
заводов

На спорткомплексе ма
нометрового завода прошла 
спартакиада обкома проф
союза рабочих машиностро
ения и приборостроения. В 
ее программе были легкая 
атлетика, футбол, баскет
бол, волейбол, теннис, 
стрельба и другие виды. По 
итогам состязаний лучшим 
оказался коллектив мано
метрового завода, вторыми 
стали спортсмены производ
ственного объединения
«Контур» и на третьем мес
те—команда завода режу
щих инстру'менгов. Спор
тивный комплекс, рекон
струированный этим летом, 
стал центром самых значи
тельных стартов Советского 
района.

А. ВАСИЛЬЕВ.

С  с и б и р с к и м  

к о л о р и т о м

Изделия Богашевского экспериментального заво
да художественной керамики никогда не залежи
ваются на полках магазинов. Чайные и кофейные 
сервизы, кружки и салатницы, вазы и подносы — 
почти сорок видов керамики отправляется в 25 об
ластей страны.

С переходом на самофинансирование у пред
приятия появились широкие возможности работать 
по-новому. Заключенные договоры подкрепляются 
стсшрощентной своевременной поставкой продукции. 
Постоянное обновление ассортимента — гарантия 
хорошего сбыта. Стабильный рост прибыли с нача
ла года дал возможность развивать социальную ба
зу; строятся жилье, детский сад, развивается дод- 
ссбное хозяйство.

НА СНИМКАХ: живописец Людмила Смоленце- 
ва; чайный сервиз.

Фото В. Ангарнна.

На службе здоровья

Ради спасения ближнего
Сегодня навряд ли най

дется человек, не знающий 
значения слова «донор» — 
дарящий свою кровь ради 
спасения жизни либо здоро
вья других, знакомых и не 
знакомых ему людей.

В практике современной 
медицины все чаще исполь
зуется не цельная кровь, а 
ее препараты и компонен
ты. потребность в которых 
резню возросла в последние 
годы. Из жидкой части кро
ви — плазмы — выделяют
ся альбумин, тромбин, фи
бриноген. криопреципитат и 
др)ггие компоненты.

Получение от донора толь
ко .плазмы осуществляется 
"яетодом так называемого 
плазмофереза. Взятая кровь 
разделяется на клеточные 
элементы и плмму. Затем

клетки крови, главным обра
зом эритроциты, ■ возвраща
ют донору, а плазму ис
пользуют для переливания 
больному или приготовления 
лечебных препаратов.

В результате быстрого от
деления клеток крови от 
плазмы нормальный состав 
клеток и их физиологичес
кая полноценность сохраня
ются. Исходный состав пла
змы, нормальное соотноше
ние сывороточных белков 
восстанавливаются через 16 
— 18 часов, тогда как для 
восстановления эритроцитов 
требуется не менее месяца.

Это позволяет устанавли
вать короткие пртмежутки 
между плазмаферезами (до 
7—14 дней).

С 1976 года на областной 
станции переливания крови

меггодом плазмофереза го
товится иммунная плазма от 
доноров, привитых стафило
кокковым анатоксином. По
лучаемая таким образом ан- 
тистафилококковая плазма
— одно из самых эффектив
ных препаратов при пве|Вмо- 
нии. остеомиелите, сепсисе— 
заражении крови, перитони
те и других заболеваниях, 
вызванных стафилококком
— микробом особого вида.

Доноры плазмы, как и все
доноры крови, преходят не
обходимое врачебное и ла
бораторное обследование, в 
том 4 HCwie на СПИД. Забор 
крови проводится одноразо
выми системами, что исклю
чает возможность передачи 
какой-либо инфекции.

■На доноров плазмы рас
пространяются все льготы.

предусмотренные распоря
жением С^'вета Министров 
СССР, Они освобождаются 
от работы с сохранением 
средней заработной платы 
на время обследования, на 
день дачи плазмы и допол
нительно день отдыха, кото
рый по желанию может быть 
присоединен к очередному 
отпуску.

В настоящее время стан
ция переливания крови про
водит безвозмездный плазмо- 
ферез и приглашает всех 
добровольцев вступить в ря
ды доноров.

С вопросами обращайтесь 
по телефонам 4-35-44, 
4-45-82.

Л. СЕНЬКИНА, 
заведующая донорским 

отделом областной стан
ции яереливаняя крови.

ПОГОДА
1 2егс!дня—облачная пого

да с прояснениями, време
нами слабый дождь, ветер 
юго-восточный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура 
12— 17, по югу до 22, в 
ToMiCKe 17—i9  градусов 
тепла.

14 — 17 сентября—облач
ная погода с прояснениями, 
местами небольшой дождь, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 4—9 градусов 
топла, на почве местами за
морозки О—3 градуса мо
роза, днем 12—17 градусов 
тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 13 сентября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
<Дядюшкин сон». Телеспек
такль. В перерыве (10.25) — 
{Новости.

перерыв. 
1^40 —С 12.35 до 15.30

15.30 — Новости. 15 
<Прожектор перестройки».
15.50 — <Фильм—детям». <Чу- 
десная ду(№ава» (СРР, 1981 г.). 
17.00 — Тслежурнал <Агро». 
17.30 — О фестивале творчест
ва молодых композиторов в 
г. Горьком. 18.15— Наука: тео
рия. эксперимент, практика. 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — Поет Г. Каменный. 
19.25 — Минуты поэзии. 19.30
— Знакомьтесь: молодые кине-, 
матографисты. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Все симфо
нии С. Рахманинова. Симфони
ческие танцы». 22.45 — «Сего
дня в мире». 22.55 —«Актуаль
ный объектив». Премьера до
кументального телефильма 
«Карабогаз. Жизнь после смер
ти».

«ТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Путешествие по 
Москве. Дорога за Яузу». 8.35, 
9.40 — Этика и психология се
мейной жизни. 9-й класс. 9.00
— Французский язык. 1-й год 
обучения. 9.30 — «Снова в 
Стране геометрии». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — Уча
щимся ОПТУ. Эстетическое вос
питание. 10.35, 11.35 — Биоло
гия. 5-й класс. 10.55 — «О, ве
лосипед». Научно-популярный 
фильм. 11.05 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 11.55 
ч- «Не было бы счастья...» Ху

дожественный телефильм. 13.00
— Кинолрограмма. 13.50 — 
Новости

с  14.СЮ до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Кинопрограмма.

19.00 — «День области». 19.15 
Творческие объединения на 
ГПЗ-5. 19.50 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

'Малыши!»
ТОМСК

20.15 — Сельскохозяйствен
ный обзор. «Ритм жатвы».
Комментарий начальника отде
ла растениеводства облагропро- 
ма В. Г. Азаренко. 20.35 — Те
левизионный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 —- «Что? Где? Когда?» (По
вторение от 23 июля). 23.10 — 
Лауреаты Международного кон
курса им. П. И. Чайковского.
А. Рудин (виолончель).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Ритмическая гимнастика. 18.45
— «...До шестнадцати и стар- Д 
ше». 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Меж
дународная панорама. 21.00 — 
«Время».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,
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Т е а т р
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 

ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помещении Большого 
концертного зала

13 сентября. «Снежная коро
лева» — 10-30. «Экспромт» —
19-30.

14 сентября. «Снежная коро
лева» — 10-30.

В поиещекии 
ДНиТ «Авангард»

14 сентября. «Почти рожде
ственский рассказ» — 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 сентября. «Следователь по 

прозвищу Шериф» — 10, 12, 
14. 16. 18-10, 20, 21-40. 

нменн М. ГОРЬКОГО 
14 сентября. «Зеркало для 

героя» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Вспышка»
— 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Послед
няя ночь Шехеразады» —  
8-40, 10-30, 12. 13-40, 15-20,
;17. 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
14 сентября. «Случай в азро- 

порту» (две серии)— 9, 12, 15. 
«Кинг Конг» (две серии) — 18,

«ПИОНЕР»
14 сентября. «Пираты» —- 9, 

14, 15-40, 17-20. «Единица с об
маном» — 10-40, 12-20. «Трое 
мужчин и младенец а люльке»
— 19-10, 21.

нменн И. ЧЕРНЫХ
14 сентября. «Короткое за

мыкание» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-10, 18, 19-50, 21-30.
«Цыганка Аза» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20. 18-10, 20.
«Окно спальни» (две серии) — 

Щ1-40.
«СИБИРЯК»

14 сентября. «Летающая 
мельница» — 9-20. «Если ты 
не со иной» (две серии) — 11,
13- 30. 16, 18-30. 21. 
ВИДЕбСАЛСН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
14 сентября. Мультсборник

— 11. 13. «Леса* — 15. 18, 21. 
«Порождающая огонь» — 17, 
19. 21. lit ■

Томский топогоафичеаснй 
техникум ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ учащихся на базе 
10 классов на 1988/89 учеб
ный тод по специальностям; 
■топография, картография, 
геодезия, инженерная геоде
зия.

Срок обучения — 2 года 
6  месяцев.

В 1988 году прием уча
щихся проводится без усту
пительных экзаменов. Ино
городние обеспечиваются об
щежитием.

Прием документов — до 
25 сентября 1988 г.

А д р е с  т е X ни к у а: 
г. Томск, ул. Р. Люксем
бург, 13. Тел. 2-28-75, 
2-21-61.___________________

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СС(Л> ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
'вакантной должности стар- 
■шего научного сотрудника 
научно-коясультативного от- 
'деления.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот- 
Ьетствующих документов 
'принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления по адресу: 
634050, Томск, ул. Шевчен
ко, 24.

т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ПО 

ТРАНСПОРТИРОВКЕ (И ПОСТАВКЕ ГАЗА «ТОМСК- 
ТРАНСГАЗ» для укомплектования пусконаладочного уча
стка; квалифицированных и опытных инженеров по спе
циальностям: теплотехника, газовое хозяйство, контроль
но-измерительные приборы н автоматика, радио- н теле
фонная связь, строительство и эксплуатация трубопрово
дов, дефектоскопия свюочного производства, электро
химическая заищта трубопроводов ют коррозии, электро
снабжение промышленных предприятий, эксплуатация 
компрессорных и газотурбинных установок. Ежекварталь
ная премия — до 60 процентов, районный коэффициент 
по месту работы, дальнейшее повышение заработной пла
ты — в завкснмости от результатов работы. Справки по 
тел. 98-62-72 или 7-9в-‘П , доп. 2-72.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ»: {ннженера-механика
на должность главного специалиста, инженера-Программи- 
ста, {радиоинжеиера, инженерач:троителя, слесаря, эяект- 
росвшщика, шофера с категорией «Д» на ;автомашнну 
«РАФ», высококвалифицированных специалистов по ка
менным, отделочным, кровельным, мозаичным работам 
для работы инструкторами передовых методов труда, 
инженера-электрика, художника-оформителя. Одиноким 
предоставляется благоустроенное общежитие. Имеется 
профилакторий. Справки по тел. 4-72-55.

В п/о («СИБЭЛЕКТРОМОТОР»: женщин для работы 
обмотчицами элемштов электрических двигателей для 
стиральных машин и сборщицами электроутюгов.
Оплата труда — сдельно-премиальная. Одиноким предо
ставляется место в общежитии. В объединении имеются: 
база отдыха «Обь»- детские учреждения, лыжная база 
«Мотор», пионерский лагерь «Костер», клуб технического 
творчества молодежи, жилье предоставляется в порядке 
очередности. Оправки по тел. 4-37^39.

В АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ОБЛБЫТ- 
УПРАВЛЕНИЯ: заместителя директора по эксплуатация, 
инженеров в цроизводственно-техинческий отдел, началь
ника автоколонны, старшего инженера по технике безо
пасности «  безопасности движения, начальника гаража, 
слесаря-моторяста 5-го разряда, автослесарей 3, 4, 5-го 
разрядов, №толяра-плотника 4-го разряда, слесаря-карбю- 
раторщнка 5-го разряда, подсобного рабочего. Справки 
по тел. 1•38■̂ 22. 1-46-55.

В ТРЕСТ «ТОМЛЕССТРОИ» ДЛЯ РАБОТЫ В ПМК-7,
раотоложенной в пос. Белый Яр Верхнекетского района, 
срочно: каменщиков, плотников, слесарей-сантехников,
сварщиков. Pai6oTa будет организована вахтовым мето
дом. Не имеющие указанной специальнежти могут пройти 
обучение в учебно^курсовом комбинате треста в Томске с 
последующим направлением на работу в ПМК-7, распро
страняются льготы, предусмотренные для районов, при
равненных к районам Крайнего Севера,. Начало занятий 
— 15 сентября. |Вьтлачиваются 40 процентов колесные, 
для вахтовиков — 75 процентов колесные. Одинокие обе- 
опечиваются общежитием. Тел. 1-0262.

ВО ВНОВЬ с о з д а н н ы й  т р е с т  «м о н о л и т в а х -
ТАСТРОИ» срочно; моитажииков-бетонщиков, штукату- 
ров-маляров, столяров, плотников, операторов бетоносме- 
сительных узлов, машинистов бульдозеров, машинистов 
трактора «К-700», машинистов свайного агрегата, маши
нистов экскаватора, прорабов, мастеров, старшего инже
нера по охране труда и технике (безопасности. Оплата тру
да — сдельношремиальная, трест работает вахтовым ме
тодом, выплачивается 75 процентов тарифной ставки — 
вахтовые. Доставка на работу—служебным транспортом. 
Начинается строительство поселка усадебного типа в пос. 
Кузовлево. Оправки по тел. 96-53-76.

Хозрасчетный учебно-курсовой комбинат агропро
мышленного комплекса ВЕДЕТ ОБУЧЕНИЕ рабочих по 
специальностям:

с отрывом пт производства; машнннст котлов высо
кого и низкого давлегая. Срок обучения — 1 месяц. На
чало занятий — 15 сентября:

водитель автомобиля категории «В», «С»., Срок обу
чения — 5 месяцев;

автокрановщик, газоэлектросварщнк, электрик, то
карь. Срок обучения — 3 месяца. Начало занятий — 3 
октября.

Без отрыва от производства: водитель автомобиля ка
тегории «Е», тракторист 2-го класса и «К-700». Срок 
обучения — 3,5 месяца;

водитель автомобиля «КамАЗ», водитель электропо
грузчика, стропальщик. Срок обучения 1.5 месяца;

водитель газобалонного автомобиля, оператор строи
тельно-монтажного пистолета. Срок обучения — 1 месяц.

■Предприятиям и организациям Томска для работы в 
подсобных хозяйствах и оказания шефской помощи кол
хозам и совхозам требуются: тракторист 3-го класса,
комбайнер, машинист АВМ и зернокомплекса. Срок обу
чения — 3 месяца. Начало занятий — в октябре, по ме
ре комплектпвания груш.

Обучение ведется по заявкам и договорам.
Г Имеются общежитие, столовая.

Адрес УКК; Томск, ул. Мичурина, 8 8 . Тел. 5-3067.

Ректорат, партийное бю
ро, общественные организа
ции и коллектив библиоте
ки Томского ордена «Знак 
Почета» государственного 
педагогического института 
имени Ленинского комсомо
ла извещают о кончине ста
рейшего работника, ветера
на труда

ФИЛНМОНОВОЯ 
Веры АленсандровнФ 

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Ленинский райком КПСС, 
партийная, профсоюзная ор
ганизации и администрация 
завода резиновой обуви вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу кончины ветера
на партии и труда

черной
Екатерины (Савельевны.

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партком Томского 
государственного универси
тета им. В. В. Куйбышева, 
коллектив юридического фа
культета выражают глубо
кое .соболезнование перво
му проректору ТГУ, про
фессору В. Д. Филимонову 
по поводу смерти жены 

ФИЛНМОЙОВОЯ 
Веры Апександроаны.
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